

Los Debates

ANO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM 2694

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 18 de Abril de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambio, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 51.
Cebrian y Compañía.

Pastoral notable

La que con motivo de la inauguración de su pontificado ha dirigido a sus diocesanos el nuevo obispo de Madrid, Sr. Guisasola, es objeto de elogios por parte de todos los periódicos, incluso los liberales, que reconocen que el prelado se revela como un sociólogo profundo, defendiendo las doctrinas de la Iglesia con amor, con unción verdaderamente apostólica y sin apartarse jamás del espíritu de paz y de concordia que resplandece en las encíclicas de Su Santidad León XIII.

No siéndonos posible, por falta de espacio, reproducir íntegro tan notable documento, nos limitamos a copiar algunos párrafos.

«La mayor expansión de la libertad humana—dice el sábio prelado—exige en la época actual mayor influencia religiosa, porque al disminuir los frenos exteriores de aquélla es necesario aumentar la rectitud del principio interno de la razón y la voluntad, á fin de evitar la torcida y extraviada marcha del libre albedrío, tan fácil hoy, así por la mayor movilidad de las pasiones, ocasionada por la actividad febril y las continuas corrientes de comunicación, como por el mayor número de incentivos exteriores para el mal. Nadie negará que dicha rectitud se consigue principalmente por la verdad divina... El Estado, al hacer caso omiso de la influencia divina de la Iglesia, se priva del más poderoso elemento de rectitud interna, tan necesaria hoy para el ordenado ejercicio de la libertad.

«Unidas esas dos concausas, el vacío de la religión y la natural resistencia á la autoridad, por su carácter de fuerza, con la disminución de límites exteriores para la libertad, no es extraño que éste, juguete de las pasiones, se convierta en libertinaje y sin freno, germen fecundo de desórdenes y peligro constante de los intereses privados y públicos, hasta poder llegar al extremo de que, roto completamente el lazo de la autoridad y en líneas divergentes y encontradas las voluntades, sobrevenga la lucha y el desconcierto social, y de que entre los horrores de la catástrofe surja el déspota que con mano de hierro sujete y encauce las voluntades opuestas; déspota que representará la tiranía, no moderada por su premacia alguna moral; tiranía de la

peor índole, como nacida en medio de una atmósfera envenenada y corrompida.»

Tratando del problema social, en brillantes períodos, llenos de bellísimas imágenes, dice el Sr. Guisasola: «Ese furioso vendaval de males económicos, que por la cuestión social agita á los pueblos, parecen revelar la mano de Dios, que toca al corazón de la sociedad presente para que se convierta á El. En el terreno de la protección y auxilio á los menesterosos y necesitados creemos está indicado el primer paso para la reconciliación de los Estados modernos con la Iglesia de Jesucristo.

«Habrá sonado la hora de la conversión social?...

«Una restauración católica se impone, mediante la cual, renovada la sociedad desde lo alto de la autoridad hasta la superficie agitada de los individuos, puedan levantarse vigorosas, asentadas sobre firmes y rectas bases, la libertad y la civilización con la hermosura y robustez sublime del espíritu cristiano.»

INFORMACION agrícola

Las máquinas agrícolas.—Aplicación.—Máquinas para lavar y desecar los trigos.—Ventajas del trigo lavado.

Poco á poco van comprendiendo nuestros agricultores que el uso de las máquinas agrícolas es necesario y, sobre todo, ventajoso por su gran economía, y si no está más extendida en España, no es, como se ha dado en decir, porque seamos contrarios á todo aquello que significa progreso, sino porque en algunos sitios no han dado el resultado apetecido.

«Significa esto que las máquinas sean malas? que los agricultores desconozcan su funcionamiento? No; lo que ocurre es que desconocen su aplicación, y vamos á demostrarlo.

Desde luego, no todas las máquinas son útiles en todos los terrenos, por más que cada una de ellas, en particular, satisfaga más ó menos bien el objeto para que fué construida.

Si un agricultor hace uso de una máquina segadora en terrenos accidentados ó pantanosos, con seguridad que le dará un mal resultado, pues la segadora necesita para su buen fun-

cionamiento un terreno uniforme y de regular consistencia.

Lo mismo pasa con las máquinas desgranadoras que se construyen para trabajar con mazorcas de un cierto diámetro; es natural que con mazorcas de más ó menos diámetro, dará mal resultado; sería lo mismo que si con una máquina de coser telas se quisieran coser suelas.

Por eso el agricultor antes de comprar una máquina debe enterarse bien si las condiciones que necesita aquélla para su perfecto funcionamiento son las mismas que las del terreno en que se va á usar.

Se está generalizando mucho por Inglaterra, Estados Unidos y Egipto el uso de las máquinas para lavar y desecar el trigo, pues son muy buenos los resultados que están dando.

Evidencia esto los siguientes datos: un molinero americano hizo que un notable analizador reconociera dos muestras de trigo, una después de pasar por la máquina y otra tal y como llegó al molino; el análisis dió los siguientes resultados:

Humedad.—La harina sin lavar contenía un 14,8 por 100 de humedad, mientras que la lavada sólo tenía el 1,3; hay que advertir que era muy marcada la diferencia de humedad entre las dos muestras; ascendiendo á más de un 10 por 100.

Por lo tanto, la harina del trigo lavado ganó un 5 por 100 en peso por la operación de molienda, mientras que el otro perdió considerablemente.

Pan.—De tres pruebas diferentes, el producto medio del pan hecho de 250 libras de trigo sin preparar, era 384 libras y media de pan, y la misma cantidad de trigo preparado produjo 392 y media.

Gluten.—El trigo sin preparar produjo 28 por 100 de gluten húmedo ó 10 por 100 de gluten seco, y el preparado produjo 26,8 por 100 de gluten seco.

De modo que se ve que el trigo preparado aumenta la producción en la molienda y hornada, por tener menos albúmina soluble para impedir la fermentación y más azúcar para promover ese objeto, y asimismo mejor calidad de gluten para retener el agua.

Montagut y Rincon

Dos mil tiendas de campaña abri-

go, con el árbol de aluminio, cuyo modelo se debe al ilustrado comandante de infantería nuestro estimado amigo D. Agustín Montagut, tiene ya á su cargo la Administración militar.

Se divide cada tienda en cinco partes, que con el trozo de árbol correspondiente pesa cada una un kilo 400 gramos, peso insignificante que puede llevar sin gran molestia cada soldado.

Creemos debieran distribuirse dichas tiendas á algunos cuerpos de la guarnición de Madrid para que las llevarán al Campamento é hiciesen prácticas de castramentación.

Este mismo jefe, en compañía del conocido teniente coronel del regimiento de Cerinola, Sr. Rincón, han obtenido por Real orden de 3 del actual autorización para proceder al ensayo de impermeabilizar los uniformes.

Hemos visto algunos trozos de tela impregnados ya de los ingredientes que aplican dichos señores, y resisten toda clase de pruebas sin que pase el agua, con la particularidad de que conservan los poros, atravesando el tejido sin inconveniente alguno.

La aplicación de este invento al vestuario de la tropa será de una utilidad sumá, ya que no es posible, por su volumen, peso y coste, dotar al soldado de un capote impermeable.

Un caso patológico

Ha llegado á Atenas un aldeano originario de un pueblecillo del Atica, que está siendo objeto de la curiosidad general y especialmente de los hombres de ciencia.

Llámanse Nicolás Cousta, es hombre de cincuenta años, delgado, de constitución débil y tiene cuatro hijos.

Una noche, la del 25 de Noviembre de 1897, despertaronle bruscamente los gritos de su esposa, que le mandaba la asistencia inmediata de una comadrona. El pobre Nicolás experimentó tan honda conmoción, que tardó en reponerse algunas horas. Después ocupóse toda la noche en cuidar de su esposa.

Pero á partir de aquel instante se operó en él profunda transformación. Desde entonces hasta ahora no ha podido volver á dormir ni un minuto. Este insomnio prolongado en nada ha venido á quebrantar su naturaleza. El aldeano heleno no siente

deseos de dormir ni el cansancio de la vigilia.

Es más; desde el 25 de Noviembre de 1897, Cousta no come ni bebe, porque, según él, su estómago se ha paralizado y no le solicita con los estímulos del apetito.

A veces toma un poco de alimento y bebe agua ó cualquier otra cosa, pero sin experimentar la menor satisfacción, pues ha perdido por completo el gusto y todo le parece insípido.

Otra circunstancia maravillosa que refiere es que el susto ó la emoción de esa noche le ha hecho invulnerable, endureciéndose sus huesos hasta el extremo de resistir, sin experimentar el más leve dolor, los golpes que le den con una piedra ó con una barra de hierro. Añade que la bala disparada con un revólver se aplastaría en su cuerpo como sobre una espesa lamina de acero, y que la dureza de sus carnes hacen impenetrable al más afilado cuchillo.

Termina diciendo: «Yo no soy valiente por naturaleza, y, por lo tanto, mi ánimo no es el dar muestras de un valor de que carezco; pero desde esa noche me siento refractario a todo dolor corporal é invulnerable contra los golpes de arma blanca ó los disparos de arma de fuego. Probad un revólver, tirando sobre mí, y os convenceréis de la exactitud de mis afirmaciones. Yo permaneceré, entre tanto, impasible, seguro de que los proyectiles no llegarán á herirme.»

De las observaciones hechas por los médicos resulta cierto, según un periódico de Atenas, que Nicolás Cousta padece insomnio é inapetencia. Ahora va á ser sometido á las pruebas de la invulnerabilidad. Por lo pronto se ha pensado en enviarlo á Inglaterra, Alemania y Francia para que las celebridades médicas examinen este caso patológico.

A VUELA PLUMA

No negaremos nuestros aplausos, siquiera para complacer al Diario, al Ayuntamiento por el convenio celebrado con la Diputación provincial, por el que pasa la administración y sostenimiento de la Casa de Beneficencia de esta ciudad á cargo del Ayuntamiento; pero no nos negará el Diario que hubiera sido mejor que todos los asilados se quedaran en ésta, en vez de ser trasladados á Tarragona, y que el Sr. Alcalde no hubiese duplicado el número de los huérfanos con el contingente que le enviaba de Roquetas un amigo suyo, pues hemos de pagar el sostenimiento de los huérfanos forasteros, no pudiendo hacerlo con los de casa.

En los altos de una casa de la calle de Mendez Nuñez, cerca del Colegio de San José, está encerrado un loco que, con sus gritos, maldiciones y blasfemias, no deja descansar á aquellos vecinos. Los encargados de su cuidado abren un momento la puerta del piso para dejar en él la comida y luego la vuelven á cerrar y se marchan. Por los detalles que da

el vecindario, el loco está furioso muchos ratos, y aparte de la molestia que ocasiona al vecindario, constituye un peligro, que la autoridad debe evitar.

En el juicio por jurados que se ha celebrado en Castellón para entender en la causa que se seguía por el asesinato de nuestro correligionario de Vinaroz D. Pablo Borrás, el tribunal de derecho ha condenado á José Sabater Pedra (á) Serret á 10 años de prisión correccional, pago de la 3.ª parte de accesorias y gastos é inhabilitación para todo cargo público.

Condena también á Pablo Burriel Rabasa y Agustín Esteller Chaler á tres años de prisión correccional, pago de la 2.ª parte de accesorias y gastos é inhabilitación para todo cargo público.

Se halla enfermo de bastante gravedad el secretario del Ayuntamiento de San Carlos de la Rápita nuestro estimado amigo D. Román Ciosa, al que deseamos un pronto restablecimiento.

Todas las misas que se celebren el próximo sábado, día 19, en la iglesia de San Blas, desde las cinco á las once de la mañana, se aplicarán por el eterno descanso del Excmo. Sr. Marqués de Linares.

Un periódico local publica el nombramiento de D. Carlos Roig para una escribanía de actuaciones de Barcelona.

Parécenos que el colega se ha adelantado á los acontecimientos: en primer lugar, porque el expediente para la provisión de dicho cargo tardará aún ocho días en salir de Barcelona para Madrid, y además que el primer lugar de la terna lo ocupa un distinguido amigo nuestro de esta ciudad.

Con motivo de la jura del Rey se piensa en otorgar varias gracias.

Una de ellas podía ser la exención del servicio militar para todos los que nacieron en el mismo día que D. Alfonso XIII.

El tributo de sangre es el más penoso de cuantos los ciudadanos deben cumplir, y es el que mayor desorden y trastorno lleva al seno de las familias, interrumpiendo ó malogrando carreras y oficios, quitando brazos al campo y seres queridos al hogar.

La exención del servicio militar en favor de los que nacieron el 17 de Mayo de 1886 sería una concesión altamente simpática y generosa.

La Guardia civil del puesto de Tivisa ha detenido á José Gilabert Boquera, de 46 años de edad, y á José Gilabert Margalef, de 18, á quienes sorprendió cortando pinos en un bosque situado en la partida «Coma», de cuyos árboles llevaban ya cortados 55, incautándose de una sierra y un hacha que, junto con los detenidos, fueron puestas á disposición del Juzgado de Instrucción del partido.

Por el Rectorado se ha dispuesto que el auxiliar 1.º de la Junta de Instrucción pública de esta provincia, D. Federico Santaella, pase

á prestar temporalmente sus servicios en el Negociado de primera enseñanza.

Ha sido otorgada la escritura de venta de los terrenos del antiguo Teatro Principal de Reus, por los Sres. Massó y Ferrando, á favor del Banco de España, cuya entidad dará principio desde luego á las obras necesarias para levantar en los indicados terrenos la Sucursal de dicho Banco en aquella plaza.

La Comisión liquidadora del regimiento de Luchana anuncia que los siguientes soldados de esta provincia pueden solicitar sus alcances:

Juan Fumadó Bertomeu, de Tortosa, 53.—Francisco Arch Boigas, de Ginestar, 257'05.—Juan Jené Valldeperas, de Amposta, 187'85.—Ramón Fornet Cervelló, de Fatarella, 174'65.—Salvador Rullo Fumadó, de Tortosa, 257'15.—Rafael Bel Querol, de Uldecona, 133'80.—Juan Pons Beltrán, de Cherta, 150'80.—Enrique Tremunt Rivas, de Mora de Ebro, 217'55.—Domingo Bertomeu Pla, de La Galera, 102'35.

La del regimiento de Navarra los siguientes:

Hipólito Querol Aviñó, de Cherta; José Gironés Vilar, de Ascó, y Juan Fortuño Torres, de Ginestar.

El juicio de exenciones y revisión de expedientes ante la Comisión mixta de reclutamiento corresponde hoy á los mozos de Corbera, Fatarella, Flix, Horta y Miravet.

Ha sido dado de alta y libre para el tráfico y consumo el ganado lanar de Agustín Forés, vecino de esta ciudad.

Leemos en un periódico de Lérida:

«Importante, como habíamos presumido, fué la feria de ganado lanar celebrada ayer en esta ciudad, habiéndose presentado al ferial unas 25.000 cabezas, de las que se vendieron solo una tercera parte, por reservarse tanto los vendedores como los compradores para la feria de dicho ganado que se efectuará en Verdú en los días 25 y 26 del corriente.

Así y todo, todas las ventas realizadas lo fueron á buenos precios, ya que los carneros fluctuaron entre 31 y 34 pésetas; las parejas, de 45 á 48 id.; los carneros, de 20 á 23, y los borregos, de 23 á 25 id.»

El día 21 de los corrientes inaugurará la Diputación provincial sus sesiones ordinarias. En la primera sesión se procederá á la elección de la nueva Comisión provincial que por turno corresponde componer á los Sres. D. Victor J. Olesa, D. Antonio Romagosa, D. Juan Merolés, don Estanislao Tell y D. Miguel Saludes.

Dicen de Orán:

«Durante la noche del 7.º numerosos indígenas, habitantes del Fignit, se acercaron á merodear por los alrededores del campamento del Oued-el-Fignit, llegando su imprudencia hasta á lanzar piedras sobre las tiendas de las fuerzas francesas. Una de las piedras hirió á un obrero, que fué enviado á Duvéyrier.

Algunos instantes después, un centinela apercibió á cuatro indígenas

que se aproximaban arrastrándose hacia él; les dejó acercar y, cuando estuvieron próximos, disparó su fusil. Uno de ellos cayó á tierra, pero fué recogido y apartado de aquel lugar por otros compañeros.

A la mañana siguiente se vieron rastros de los agresores y un gran charco de sangre.

Es seguro que redoblarán su audacia y tratarán de vengar la muerte de uno de los suyos.

Se dice que piensan atacar al campamento.

El imperio de la mujer se afianza siempre con la belleza. Por eso la primera cana señala en la hermosa mitad del género humano el periodo de la decadencia de su reinado. Por eso la mujer que no quiere abdicar de su soberanía sobre el hombre usa el *Agua de Monserrat*, que convierte las canas en un hermoso cabello negro, que es, sin disputa, el más perfecto y seductor marco para una cara bonita. Se vende á 2 pésetas la botella en la *Farmacia de Monner*.

Continúan recibiendo graves noticias acerca la enfermedad del Rey D. Francisco.

Este nació en Aranjuez el 13 de Mayo de 1822; se halla, por lo tanto, próximo á los 80 años, y la edad aumenta la gravedad de su estado.

Vive en Ville d'Abray, ocupando un pequeño palacio de modesta apariencia, pero que es un modelo de confort y comodidades. Le acompaña constantemente su fiel secretario Sr. Palomino y está servido por pocos, pero muy escogidos, criados, que hacen de su casa un modelo de orden.

En los festejos extraordinarios que van á celebrarse en breve en la ciudad de Teruel figurarán unos nuevos gigantes que tendrán cuatro metros de altos y, como ya digimos, una pareja serán Diego de Marcilla é Isabel de Segura y la otra representará á Zulima y al rey moro de Valencia.

La sesión ordinaria que habia señalado la Comisión provincial el 29 se ha adelantado para el 19 de los corrientes, en atención á que ha sido convocada la Diputación para inaugurar las sesiones del primer periodo ordinario.

En la iglesia de Saint Pierre de Chaillot de Paris se ha verificado con gran pompa la ceremonia del casamiento de la hija del ex-presidente de la República, M. Casimiro Perier, con M^{rs}. Rdm. Sommier.

Asistieron 5.000 individuos. El señor marqués de Muni, embajador de España, y su esposa, amigos íntimos de M. Perier, asistieron también, habiendo ofrecido á la novia un espléndido regalo.

El primer «meeting» de propaganda acordado por la minoría republicana recientemente y que, como se recordará, ha de celebrarse en Cádiz, ha sufrido un aplazamiento por tener necesidad de ir á Oviedo para asuntos profesionales el Sr. Alvarez (D. Melquiades).

El número de obreros que en Bélgica se han declarado en huelga descompónese del siguiente modo:

AGUA DE MONSERRAT. PARA TEÑIR EL CABELLO

Farmacia de Monner

Cuenca del Centro, 20.000; Charleroi, 50.000; Borinage, 25.000; Verdiers, 8.000, y Lieja, 30.000 Total: unos 144.000 obreros en huelga.

Comunican de París que en una corrida celebrada en la plaza de Pau, ocurrieron hechos repugnantes debido á la impericia de los toreros.

El público, indignado contra el espectáculo, demolió la plaza de toros.

Se han fijado pasquines amenazando destruir todas las plazas que se construyan en la población.

Han empezado á recibirse en el Ministerio de Agricultura las contestaciones á la circular telegráfica que el Sr. Canalejas remitió hace dos días á las autoridades de provincias, pidiéndoles cuenta detallada de los puntos en que se hubiese presentado la glosopeda en los ganados, con expresión del número de invasiones, carácter de la enfermedad, remedios empleados y su resultado y demás detalles cuyo conocimiento pudiera interesar al Ministerio.

De los telegramas recibidos, que pasan de 60, se deduce que las provincias en que con mayor incremento existe la epidemia son las de Sevilla, Córdoba y Pontevedra.

Respecto á los remedios que mayor resultado ofrecen, convienen casi todos los telegramas en que el mejor es el del aislamiento completo de los ganados infestados.

Telegramas de San Petersburgo confirman la noticia relativa al asesinato del ministro del Interior, de Rusia.

Fué detenido el asesino, que se llama Valchanetti.

Se vistió de uniforme de ayudante del ejército ruso para poder acercarse al ministro.

Al llegar junto á éste, le entregó un sobre, advirtiéndole que cumplía una orden del gran duque Sergio, y en tanto el ministro rompía el sobre, Valchanetti le disparó cinco tiros de revólver á quemarropa.

Amoniacos y nitratos para la primavera.

Audiencia Provincial

Lesiones menos graves

Constituyóse anteayer el tribunal con los Sres. Val, Oíz y Rios, representando al Ministerio público el teniente fiscal Sr. Quintana, para ver y fallar una causa contra un vecino de Mas de Barberans, procesado por haber causado en riñas lesiones menos graves á un convecino suyo.

Practicada la prueba, el Sr. Quintana sostuvo sus conclusiones provisionales, pidiendo fuese el procesado condenado á dos meses y un día de arresto mayor, pago de costas y 34 pesetas de indemnización.

El letrado Sr. Franquet impugnó la calificación fiscal, arguyendo que en el hecho de autos concurrían á favor de su patrocinado las atenuantes de provocación, obcecación y arrebató y haber obrado en vindicación de una ofensa grave.

Concluso para sentencia. Representaba al procesado el procurador Sr. Castellarnau.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 17 de Abril de 1902

Barómetro

Máxima 755 Mínima 753 Oscilacion 2

Termómetro

Máxima 24 Mínima 11 Media 17'50

Evaporímetro, 5'7

Pluviómetro, 0'00

Estado del cielo, Stratus.

Dirección del viento N. O.

Termómetro seco 16.

Id. húmedo 12'50

El Alumno

Fernando Roig.

El Alumno,

Manuel Nomen

Correo de Madrid

16 de Abril de 1902.

El duque de Tetuán

El duque de Tetuán, enterado por la prensa de la manifestación que le preparaban sus amigos, les ha escrito rogándoles que desistan de hacerla.

NAVARRO REVERTER

El Sr. Navarro Reverter interviene en el debate para contestar á alusiones hechas por el Sr. Silvela á los tetuanistas, aun cuando sus ideas respecto de todos los problemas políticos pendientes han sido expuestas en otras ocasiones.

Defiende la pretensión del Sr. Du-

que de Tetuán sobre la conveniencia de la concentración, para salvar al país, frente á los Gobiernos de turno.

Con motivo del exámen del programa del Gobierno, se extiende en consideraciones sobre la situación financiera, entendiéndose indispensable pactar con el Banco, por lo que se refiere á la circulación fiduciaria.

Dice que nada puede hacerse sin el acuerdo con dicha entidad, á menos de pretender que se siga el camino del atropello.

La misma teoría sostiene respecto de la necesidad de concordar con la Santa Sede en cuanto á lo referente á la cuestión religiosa.

En la cuestión social manifestóse partidario de la protección á los obreros; pero no podemos, dice, asentir al socialismo colectivista que desde el banco azul se pregona.

Pide que se presten también auxilios al capital, fomentando el trabajo, que ha disminuido mucho desde 1898 hasta la fecha.

EL REY EN LOS CONSEJOS

Al despachar hoy con la Reina el presidente del Consejo, S. M. ha manifestado que desde mañana asistirá el Rey á los Consejos de ministros que se celebren en Palacio y á los despachos que tengan los ministros con S. M., para ir conociendo la práctica de los actos de gobierno, como preparación de las funciones que ha de desempeñar desde el 17 de Mayo próximo.

Las próximas vacaciones

Hay algunos ministros que tienen deseo de que inmediatamente se reanuden las tareas parlamentarias para el debate de este proyecto y para que otros proyectos de ley se desenvuelvan, de modo que coincide con el aplazamiento indicado la necesidad de reunir las Cortes tan pronto como pasen los días de las vacaciones oficiales.

De esto se ha hablado algo entre los ministros, sin que haya recaído acuerdo definitivo.

En cuanto al Sr. Sagasta, ha reservado su opinión.

El ministro que más empeño tiene, continúa *El Español*, en la reapertura de las Cortes, es el de Agricultura, y parece que si encontrase serias dificultades, escogería este asunto para tema de una crisis.

De modo que no hay que esperar emociones hasta últimos de Mayo.

SEGUNDO TOQUE DE ATENCIÓN

El Español también dice que el tono general de los discursos del señor Moret y de otras declaraciones del Gobierno sobre la cuestión religiosa excitó los ánimos de los diputados de la mayoría inclinados al Sr. Canalejas.

Aunque el Sr. Canalejas tiene el propósito de no plantear á destiempo dificultades ni contiendas, hemos oído asegurar que ha manifestado al Sr. Sagasta que si se continuara acen-

tuando la actitud del Gobierno en la forma que el ministro de la Gobernación emplea, se vería obligado á variar de propósito.

Este es el segundo toque de atención que en los días que lleva el señor Canalejas en el Gabinete ha dirigido ya al presidente del Consejo.

Canalejas se retira

El Sr. Canalejas manifestó ayer en los pasillos del Congreso que se considera fracasado y que dimitirá la cartera después de la coronación.

D. FRANCISCO DE ASIS

Según dicen de París, el castillo de Epinay está siendo objeto de una verdadera peregrinación por parte de los individuos que componen la colonia española.

Allí están las infantas D.^a Isabel, D.^a Paz y D.^a Eulalia.

Témese que la naturaleza gastada del enfermo no pueda soportar la congestión pulmonar.

Las últimas noticias alcanzan á las seis de la tarde de ayer y anuncian que D. Francisco padeció media hora antes de un fuerte ataque de disnea. Se espera un fatal desenlace.

F.^{co} Cavaller Mengual

MÉDICO-CIRUJANO

Cirugía general y enfermedades propias de la mujer

[Horas de consulta

De diez á doce mañana y de cinco á seis tarde.

Gratis para los pobres, de doce á una, los lunes, miércoles y viernes.

Baranda del Ebro, 3, 1.^o

TORTOSA

OMEGA Hora precisa.—Afinación perfecta.—Instantaneidad en poner en hora.

Relojería Climent, Rosa, 3, Tortosa.

Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora Viuda de Marqués acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores, á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

Mercaderes, núm. 5, (vulgo Carmen).

Despacho de asuntos administrativos y de Hacienda

JOSÉ KIES ALVAREZ
Abogado

Ex-oficial de Administración

Especialidad en toda clase de asuntos administrativos y de Hacienda, cuya resolución compete á los Ayuntamientos, Centros y Corporaciones oficiales de la capital de la provincia.

Rambla de Castelar, 27, 1.^o

TARRAGONA

Imp. Biarnés, á c. de Algueró, Cambios, 3.

DENTICINA OLIVERES

es el



DESARROLLO DE LOS NIÑOS

Vale la caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »

Véase el anuncio en la cuarta plana.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

INVITACION PARA PARTICIPAR A LA PRÓXIMA
GRAN LOTERÍA DE DINERO

500.000

Marcos ó aproximadamente
Pesetas 850.000

Como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

especialmente:

1	Premio á Marcos	300000
1	Premio á Marcos	200000
1	Premio á Marcos	100000
1	Premio á Marcos	75000
2	Premios á Marcos	70000
4	Premio á Marcos	65000
1	Premio á Marcos	60000
4	Premio á Marcos	55000
2	Premios á Marcos	50000
1	Premio á Marcos	40000
1	Premio á Marcos	30000
1	Premio á Marcos	20000
16	Premios á Marcos	10000
56	Premios á Marcos	5000
102	Premios á Marcos	3000
156	Premios á Marcos	2000
4	Premios á Marcos	1500
612	Premios á Marcos	1000
4030	Premios á Marcos	300
36053	Premios á Marcos	169
20968	Premios á Marcos	250, 200,
450, 148, 115, 100,		
78, 45, 21		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **118.000 billetes**, de los cuales **59.010** deben obtener premios con toda seguridad. Todo el capital incl. 58.990 billetes gratuitos importa

MARCOS 11,618,400

ó sean aproximadamente
Pesetas 20.000.000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arribos indicados 59 010 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de **Marcos 50.000**, de la segunda **55.000**, asciende en la tercera a **60.000**, en la cuarta a **65.000**, en la quinta a **70.000**, en la sexta a **75.000** y en la séptima clase podría en caso mas feliz eventualmente importar **500.000**, especialmente **300.000**, **200.000** Marcos, etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo, remitiéndonos por Valores declarados, ó en libranzas de G.ros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, estendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Ptas. 10
1 Billete original, medio: Ptas. 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin, todos los pormenores, se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo, y el importe remitidosos será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo mas pronto posible, pero siempre antes del

5 de Mayo de 1902.

Valentin y Cia.
Hamburgo
Alemania.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Máquinas para coser y hacer medias

marca **LA CORONA** Jaime 1, núm. 6 BARCELONA

Especialidad en las de BORDAR, CALAR y otros trabajos artísticos de positivos resultados. Composturas garantidas para todos los sistemas de máquinas y accesorios de todas clases.

La Préservatrice

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes Autorizada en España de conformidad á la Ley de 30 de Enero 1900

En 31 de Diciembre de 1901

800.000 siniestros liquidados

Indemnizaciones pagadas
sesenta y cuatro millones de francos

Principales operaciones de la compañía

Seguros colectivos.—Seguros agrícolas.—Seguros contra los accidentes causados á terceros.—Seguros individuales.—Seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles.—Seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas.—Seguro de los cuerpos de bomberos.—Seguros de Farmacéuticos.

AGENTE EN TORTOSA Y COMARCA
Gaston Delamotte

Salvación de los niños

LA

Denticina Oliveres
INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningun niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

B. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale la caja grande 1 peseta.

» » » pequeña 0'50 »

De interés general!

AGUA abundante y potable en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.^a
Plaza de San Juan, 18
TORTOSA

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Peñtre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones, paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

HOTEL UNIVERSAL

DE

SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro el Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitacion con ó sin asistencia.

Interpretes á la llegada de los trenes y vapores.